

PROYECTO DE RESOLUCIÓN

La Honorable Cámara de Diputados de la Nación

RESUELVE:

Expresar un enérgico repudio a las expresiones vertidas en el mensaje oficial, con motivo del 12 de octubre en conmemoración al "Día del respeto a la diversidad cultural", en el video subido a la cuenta de la red social X donde se expresa la obsoleta visión maniquea y reduccionista sobre la conquista de América como un triunfo de la civilización sobre la barbarie.

Diputada Nacional Luana Volnovich

Fundamentos

Sr. Presidente:

El proceso de colonización de América ha generado numerosas discusiones a lo largo de la historia. También se sigue estudiando, por parte de antropólogos y cientistas sociales, las diferentes formas de organización social y estructuras económicas y legales de los pueblos que habitaban, y en algunos casos siguen habitando, estas tierras.

En este contexto, el mensaje audiovisual difundido por el Gobierno Nacional en su cuenta de X replica una visión retrógrada y maniquea sobre la llegada de los europeos a América en 1492 y que dio inicio al proceso de colonización.

Es realmente sorprendente el camino discursivo que ha adoptado el gobierno sobre eventos históricos como el señalado en este repudio, aunque desde ya, no es el único. Retomar discursos perimidos, argumentos rancios, para reinstalar ideas que potencian la violencia, el odio y los prejuicios puede que no sean más que una forma de intentar sacar pírricas ventajas electoralistas, despreciando las consecuencias que podrían generar.

Además, desanda un camino que nadie cuestionaba, intentando reinstalar una agenda marginal sin otro sentido que desviar el foco de los problemas que realmente padecen los argentinos y argentinas, volviendo a generar potenciales conflictos con comunidades de nuestro país. Comunidades que fueron incluidas en la denominación modificada en el año 2010 y "...dotando a dicha fecha, de un significado acorde al valor que asigna nuestra Constitución Nacional y diversos tratados y declaraciones de derechos humanos a la diversidad étnica y cultural de todos los pueblos".

En este sentido no sería de extrañar que se utilizaran estos mensajes oscurantistas y retrógrados, cargados de un maniqueísmo infantil y que solo busca reforzar prejuicios marginales pero existentes en nuestra sociedad. Ideas "malas y peligrosas" dijo en la

campaña presidencial la Ministra de Seguridad Patricia Bullrich. Pero, sin lugar a dudas, es preferible para el gobierno que se discuta sobre estos temas antes de que se profundice sobre el financiamiento de sus candidatos, sobre los destinos de los recursos que deberían ir a las personas con discapacidad y sobre negocios poco claros con criptomonedas.

La ignorancia que difunde el mensaje subido a la red oficial preocupa por el orgullo que se demuestra ante el desconocimiento y la falta de esfuerzo por revertir esa situación. Las culturas precolombinas no solo han sido generadoras de sociedades altamente complejas, con avances que eran ignorados inclusive en las culturas conquistadoras, sino que son motivos de estudio y revalorización en nuestros días.

Con la facilidad de acceso a la información que tenemos en nuestros días no es necesario ser un especialista que dedique años de estudio a la materia. Rápidamente podemos acceder a algunos de los mayores legados que dejaron estos pueblos que habitaron estas tierras por milenios antes del 12 de octubre de 1492.

Complejos sistemas de escrituras, calendarios de una precisión sorprendente y una arquitectura que ha permitido mantener en pie sus construcciones por miles de años, y que sigue atrayendo turistas e investigadores de todo el mundo a sus tierras para conocer sus logros. Los desarrollos agrícolas y el comercio también tenían un grado de avance que sorprendió a los conquistadores y que llegaron a copiar algunas de sus técnicas.

Mayas, Incas, Teotihuacanos, Toltecas, Mexicas, Aztecas, Quechuas, Aimaras, Waris, Comechingones, Guaraníes, Mapuches son algunas de las sociedades que habitaban suelo americano antes de la llegada de Colón. Culturas de una enorme riqueza y complejidad que, en algunos casos, siguen vigentes hasta nuestros días a pesar de la violencia ejercida sobre ellos. Muchos habitantes de nuestra región, inclusive de nuestro país, se siguen reconociendo como miembros de esas comunidades.

"2025-Año de la reconstrucción de la Nación Argentina"

Es por todo esto que el mensaje difundido por el Gobierno Nacional va a contramano de las ideas que dice defender, generando odio y violencia en la sociedad. Por esta razón solicito a mis pares que me acompañen en este repudio.

Diputada Nacional Luana Volnovich